

GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA E INDIAS

DEL JUEVES 10 DE OCTUBRE DE 1811.

ESPAÑA.

Cellent 17 de agosto. El segundo comandante de somatenes de este corregimiento, D. Antonio Balaguer, supo á mediados del mes, que los enemigos pasaban de Monserrate á Igualada en número de 100 infantes y 10 caballos, convoyando 8 carros. Guiado y auxiliado por los paisanos de Castell-Oli y algunos somatenes de los pueblos vecinos, les siguió, incomodándolos y batiéndolos hasta el llano de Igualada, donde entraron 7 carros de heridos, entre ellos 3 oficiales. — Ayer llevaron los franceses 6 carros de heridos de Igualada á Cervera. Hoy se ha observado por la parte de aquella villa algun fuego de fusileria, y se cree ser de los somatenes de las inmediaciones.

Del 28. Ayer salieron de Igualada los enemigos en número de 3000 hombres, con un convoy de 90 carros de trigo y harina, y se han dirigido á Barcelona. Los somatenes los han incomodado por la parte de Esparraguera, matándoles 8 hombres.

Vich 22 de agosto. Desde que los enemigos han vuelto á ocupar el castillo de S. Fernando, pasan á los pueblos del baxo Ampurdan para activar el cobro de la contribucion de todos granos, y obligar á los paisanos á recomponer las zarjas que hacian impracticable la salida de nuestras tropas.

Manresa 1.º de setiembre. Antes de ayer y ayer ha habido un tiroteo sumamente vivo en las inmediaciones de la Roca-foradada en la montaña de Monserrate, entre los enemigos y la gente que manda D. Juan Carreras, auxiliada por los somatenes, de cuyas resultas tuvieron aquellos que retirarse hasta los parapetos que tienen en la carretera de Casa-Mazana, con pérdida de 23 hombres, entre ellos un oficial. — Parte de la guarnicion de Monserrate, que ha sido relevada, y vuelve á Barcelona con un convoy, estaba anoche en Esparraguera. Los somatenes le siguen: en una parte le han muerto 4 soldados y en otra 8, sin contar los heridos.

Matató 2 de setiembre. El tribunal del proto-cirujanato, establecido en Matató para atender á los heridos de guerra, ha establecido un hospital en el pueblo de Matató, para atender á los heridos de guerra.

cido anteriormente en la plaza de Tarragona para las reválidas de cirugía, se ha transferido á esta ciudad.

De Barcelona salieron el 16 del pasado 500 franceses, que adelantaron una descubierta hasta la torre de Romá. Habo fuego con una partida de somatenes situada en la Conrería, y tuvieron los enemigos 3 heridos y un caballo muerto, sin pérdida por nuestra parte. De resultas de esto, la mañana del 19 salieron de Barcelona unos 600 hombres á atacar á los somatenes de la Conrería; pero estos se anticiparon á atacarlos, y hubo 2 horas de tiroteo, en que tuvimos 2 muertos. Se ignora la pérdida del enemigo: solo se sabe que en S. Andres pidieron 2 carros para conducir los heridos. — Viendo frustrado de este modo los enemigos su intento, repitieron con mayores prevenciones la expedicion, y en la noche del 22 al 23 salieron 3000 hombres de Barcelona con el objeto de sorprender á los somatenes de la Conrería: pero avisado oportunamente su comandante superior D. Felio Rovira y Galceran, se retiró en orden á los montes de S. Mateo de Premiá. Los somatenes se restituyeron á sus puntos, y el enemigo á Barcelona. — Desde ayer por la mañana tenemos aquí al brigadier Sarsfield con su division.

Aulet 2 de setiembre. Hace 3 dias que se oye mucho fuego á la parte del Estardit, que es un puerto de mar á una hora de distancia de la villa de Terroella de Mongri. De Figueras han salido muchas tropas con 2 cañones y un obus, y se han dirigido á aquel puerto.

El enemigo sigue proveyendo de víveres el castillo de S. Fernando, y para este objeto ha impuesto la contribucion de 300 cargas de vino á los pueblos de Llansá y Garriguella.

Bellver 3 de setiembre. Se dice que los franceses tratan de llevar artillería para fortificarse en Puigcerdá: de la guarnicion que tienen en este punto, se desertan muchos soldados.

Varios destacamentos de tropas enemigas procedentes de Lator, Enveig y Montluis han partido para el valle de Aran, por haber entrado en Francia por aquella parte, y penetrado hasta S. Girons el coronel Pometa con una partida de tropas nuestras, y dicen que ha derrotado á 700 franceses, causándoles grandísima pérdida. Esta es la noticia que ha tenido el general frances Gareau.

No se sabe hayan llegado tropas de refuerzo á Montluis, y segun los avisos recibidos, tampoco las hay desde dicha plaza hasta Perpiñan y Tolosa. — El 30 del pasado, nuestros paisanos ó quintos, al mando del capitan D. Francisco Malavila, pasaron á los pueblos de Moscoll y Xuriguero, y se llevaron 23 cargas de trigo perteneciente al rey, que han conducido á la Seo de Urgel.

Esta mañana ha llegado hasta la Molina de Alp una partida de 70 franceses. El capitan D. Pedro Gavañach, que estaba por allí con alguna gente, les ha hecho fuego, matando á uno, hiriendo á otro, y haciendo retroceder á los restantes.

Los franceses estan demoliendo las obras de circunvalacion que habian construido al rededor del castillo de S. Fernando. De la

guarnicion nuestra, que quedó prisionera, no se sabe que hayan pasado por Perpignan mas que 1860 soldados: 1200 quedaban enfermos.

Aréns de mar 4 de setiembre. El dia 1.^o del corriente se rindió á nuestras armas el castillo de las Medas, donde se encontraron 25 hombres y 6 paisanos renegados, á quienes se mandó ahorcar inmediatamente.

Solsona 20 de agosto. Los enemigos estacionados en Cervera duermen todas las noches dentro de la universidad, no solo los soldados, sino tambien todos los oficiales y hasta el gobernador. Parece que quieren abandonar á Igualada, de donde aseguran que han sacado la artilleria y el ganado para Cervera.

Avisan de Agramunt que ántes de ayer por la mañana se oia un grande tiroteo á la parte de Alós, presumiéndose que seria entre la guarnicion enemiga de Balaguer y el comandante Montardit.

Del 31. Trescientos hombres de la division enemiga que estaba en Ivorra, salieron el 22 por la parte de Cellers, donde mataron á 2 paisanos y una muchacha, y se llevaron otra; pasaron despues á Pinós, saquearon el pueblo, y se restituyeron por la carretera á Ivorra con mucho ganado y acémilas cargadas de lo que habian robado: los somatenes les hicieron algun fuego. Otra partida enemiga de igual fuerza se dirigió tambien de Ivorra á Biesca, saqueando los pueblos y casas de campo. En Ivorra hicieron asimismo daños de grandísima consideracion; y cometidos todos estos excesos, pasó la division el 23 á Cervera.

Por la parte de Ciutadilla, hubo pocos dias ha algun tiroteo con los enemigos de Tárrega, perdiendo estos unos 40 hombres: por nuestra parte hubo 4 muertos y otros tantos prisioneros. El 26 ajusticiaron en Tárrega á 15 personas, entre ellas al prior de dominicos de Ciutadilla: barbaridad que hizo derramar lágrimas hasta á algunos de los mismos enemigos. — El 28 hubo mucho fuego entre los franceses de Balaguer y las tropas del comandante Montardit.

Del 7 de setiembre. Antes de ayer quedaban pocos enemigos en Cervera, por haber salido una partida á reforzar á los que el dia anterior habian salido para Igualada, escoltando un convoy de granos. Se cree que al pasar por Monmaneu los habrán incomodado los somatenes, pues ántes del mediodia se oia tiroteo por aquella parte. Hoy avisan que el enemigo ha retirado los 2 cañones que tenia en Cervera, llevándolos á Lérida.

Berga 10 de setiembre. Si es melancólica la perspectiva que el principado ofrece en el dia para los patriotas, todavia lo es mucho mas para los franceses. Dueños de casi todas las fortalezas del país, pueden lisonjearse de haber conquistado sus murallas, pero no la obediencia del pueblo catalan, y su dominacion no se extiende realmente sino al recinto de las fortificaciones, y hasta donde alcanzan las puntas de sus bayonetas. Reducidos á procurarse á viva fuerza las subsistencias y demas efectos que necesitan, solo pueden cebrar las contribuciones impuestas á los pueblos á ciertas distancias

de los puntos donde han establecido numerosas guarniciones. Desde ellas salen de continuo destacamentos, que marchando siempre con las mismas precauciones que se observan á presencia de un enemigo poderoso, se consumen en continuas y penosas marchas, y en los combates pequeños, pero innumerables, que á cada paso tienen que sostener contra la gente armada y los implacables somatenes. La conducta de los soldados franceses esfuerza y confirma la ojeriza invencible de los naturales: asesinan, talan, saquean los pueblos indefensos, y cometen todo género de atrocidades, aunque no siempre impunemente. Las comarcas de los puntos ocupados por los franceses presencian la horrenda lucha entre la ferocidad de los invasores y el despechado encono de los pueblos. — Arde la provincia en furor y venganza; y el grito de guerra, guerra eterna resuena en todas partes, y hasta en las mismas puertas de la cautiva Barcelona. Los franceses podrán jactarse de las ventajas obtenidas por sus armas en Cataluña; pero sus triunfos no son menos estériles que costosos; y la posesion de algunas provincias por este término bastaria para arruinar y consumir los recursos de una poderosa nacion.

El comandante general del principado D. Luis Lacy y la junta superior continuan sin cesar sus tareas, organizan los recursos de los pueblos y ciudades libres, y atienden á mantener el orden y alentar el patriotismo. Se aumenta y arregla el ejército; se trabaja en perfeccionar las fortificaciones de la importante plaza de Cardona; se traen entre manos otros proyectos de armamento y defensa; y la adquisicion que acaba de hacerse de las islas de las Medas, pequeña en sí, pero muy importante en las actuales circunstancias, dá lugar á medidas de seguridad de que pueden resultar consecuencias muy favorables.

El extracto siguiente de los oficios remitidos de algunos días á esta parte, tanto á esta junta superior, como á otras autoridades subalternas y gefes militares, junto con las demas noticias públicas, dará alguna idea, aunque imperfecta, del estado del principado, y del valor, siempre admirable y muchas veces feliz, con que Cataluña resiste el yugo que quieren imponerle sus opresores.

Del coronel D. Juan Claros. — Torá 13 de agosto de 1811. — Noticioso de que un cuerpo enemigo de 1000 infantes y 150 caballos se dirigian á la villa de Calaf, dispuse mi gente, que no pasa de 400 hombres, y tomé las disposiciones convenientes para no ser sorprendido. A la madrugada del 9 descubrieron mis avanzadas al enemigo, y se retiraron incomodándole y resistiéndole en lo posible. Yo ocupé las alturas de S. Donat y Aguda, desde donde mandé romper el fuego, que duró mas de 2 horas, al cabo de las cuales viendo que los enemigos avanzaban para contarnos la retirada, tuve por conveniente trasladarme á otra posicion mas ventajosa. Con esto el enemigo entró en la villa, y la saqueó, degollando á 8 paisanos, 2 de ellos enfermos, única gente que habia quedado en el pueblo. Los demas vecinos habian abandonado sus casas, incluso muchos

enfermos: los religiosos franciscanos abandonaron igualmente su convento, tomando la mayor parte las armas, y capitaneados por su propio guardian, se apostaron en las alturas. Es muy digna de elogio esta conducta de los de Torá, quienes por otra parte tienen la recomendable circunstancia de no haber pagado aun contribucion alguna de las impuestas por el enemigo. — Los franceses han dexado 10 muertos en el campo, y segun noticias, han tenido 148 heridos, entre ellos el comandante de la accion y un coronel. Nuestra pérdida es de 3 heridos y 6 muertes, siendo uno de estos el teniente de la legion de linea D. Francisco Franch, á quien asesinaron despues de rendido, mutilando cruelmente su cadáver.

Del comandante de partida D. Adrian Ochando. — Masia de Brunet 13 de agosto. — Cerciorado de que los franceses del campamento de la Roca-foradada del camino de Monserrate baxaban diariamente á robar en las casas de campo inmediatas; mandé á D. José Miralles que se embozase y los escarmentase. Así se ha verificado hoy, poco despues de amanecer. En la accion, que ha durado hora y media, han sido muertos 7 franceses por lo menos, y los heridos han sido muchisimos, segun se colige de los rastros de sangre que se encontraron, y de los muchos que se vieron llevar en brazos y acémilas: nosotros solo tuvimos 3 heridos, uno de ellos gravemente.

Del mismo. — Campamento de Casa-Brunet 17 de agosto de 1811. — Viendo que los enemigos de los puntos de Sta. Cecilia y Roca-foradada; no obstante haber tenido 12 muertos y muchos heridos en la accion del 13, continuaban en saquear y quemar las casas de campo circunvecinas; les armé una emboscada en la madrugada de hoy, y despues de 2 horas de fuego fueron arrollados, puestos en precipitada fuga, y obligados á refugiarse en sus fortificaciones. Tuvimos un soldado muerto y otro herido: la pérdida del enemigo fué mucho mayor.

Del mismo Ochando. — Robiola 21 de agosto. — Estaban emboscadas esta mañana las partidas de D. Raymundo Mas, D. Pablo Solá y la mia para atacar entre el puente del Gancho y camino de Copons un convoy enemigo que baxaba desde Cervera por el camino de Igualada: pero pasando ántes 100 infantes y 10 á 12 caballos franceses, les acometimos, y los arrollamos, arrojándoles de un bosque en que se refugiaron, y persiguiéndolos hasta las alturas de Sta. María y Monmaneu. De los nuestros murió desde el principio de la refriega el valiente capitán Solá, sin otro daño de consideracion. Sabemos que el enemigo tuvo 4 muertos, y creemos que ademas tuvo otros, y bastantes heridos.

Del comandante D. Juan Fábrega. — Bañoles 18 de agosto de 1811. Dice en sustancia, que el 16 en las inmediaciones del pueblo de Tarrades tuvo una accion con los enemigos despues de haberlos ido á provocar á su campamento de Llers; y que aunque al principio le obligaron á retroceder algun tanto por la superioridad de sus fuerzas, que pasaban de 800 hombres, les arremetió despues con

tanto arrojó, que se vieron precisados á retirarse vergonzosamente. Hubo por nuestra parte un muerto y 11 heridos, entre estos 3 oficiales: los enemigos se dexaron 4 muertos en el campo, y se sabe que curaron unos 30 heridos.

Del teniente coronel D. José Manso. — Campamento de Castellbisbal 23 de agosto. — El 18 por la tarde salí de Caudes de Monbuy con 80 tiradores y un destacamento de Santiago con destino á la Conrería, en donde permanecí hasta que atacado la mañana siguiente por unos 600 enemigos dispuse lo conveniente, y hubiera logrado el batirlos del todo, á no mediar tanta insubordinacion y desorden entre los muchos somatenes que guarnecian aquel punto. Algun rato de fuego que hubo en S. Gerónimo, nos proporcionó el matar y herir algunos enemigos, con pérdida de 2 muertos de nuestra parte. A la tarde salí hácia S. Andres de Palomar, y transité todo el llano de Barcelona con direccion á Sarriá, Molins de Rey y Vallirara, en cuyo punto supe que los enemigos, que desde las inmediaciones de la capital iban siguiéndome, estaban en Cervelló. Seria al amanecer del 20, cuando unas pequeñas guerrillas que destiné al intento, los contuvieron en un todo, y con su vivo fuego les causaron la pérdida de un capitán y algunos soldados, siendo la nuestra la de un soldado de Santiago muerto y un cazador herido. Al anochecer supe que los franceses estaban en Villafranca, S. Sadurni y Molins de Rey en combinacion para cogerme; pero burló su intencion la ordenada retirada que hice á Bégas. Ayer salí para Martorell, de cuya villa, atendido el inminente peligro que habia de una invasion de los enemigos de Barcelona, Villafranca y Monserrate, dispuse con mi batallon y destacamento de Santiago la retirada á este punto, donde estoy vigilando los movimientos del enemigo que amenaza la villa de Terrassa, á cuyo fin tengo entendido está ya en S. Cugat del Vallés; y pienso pasar á ocupar las alturas de aquella villa para contenerlo en lo posible.

Del coronel D. Juan Clarós. — Santuario del Miracle 21 de agosto. — Hallándome en Torá ayer con mi tropa, supe que venia á buscarme el enemigo con fuerzas muy superiores. Ocupé el punto de S. Donat, reforcé el de la Aguda, y mandé retirar el resto, que se hallaba sin municiones, á la altura de Fontanet. Entre tanto llegaron á Torá 200 infantes y 10 caballos enemigos, quedando los demas á media hora de la villa; pero á pesar de todo el capitán D. José Cuadros acometió á los que habian entrado con tal viveza, que salieron precipitadamente á ocupar las alturas de Guixerias. En esto acudió el grueso enemigo, que habia quedado atras, con otra columna de la parte de Calaf, y los nuestros se retiraron en orden, sin mas pérdida que 2 muertos y 4 heridos, entre estos levemente el sargento José Sauri, que continuó mandando su compañía, y el húsar de Granada Agustin Rodriguez, quien por habersele muerto su caballo, fué á batirse en las guerrillas con su tercerola, y rota esta tomó un fasil de un paisano, y roto tambien este, al tomar otro para

continuar el fuego, fué gravmente herido. No se sabe á punto fijo la pérdida del enemigo; pero sí que fué muy crecida, y que á la primera descarga dentro de la villa tuvieron 4 muertos.

De D. Ramon Mas, comandante de los somatenes del corregimiento de Manresa. — Campamento de Casa-Mensa 23 de agosto. — Cada dia hay algunas escaramuzas con los enemigos, en que pierden mucha gente, segun informaciones ciertas que hemos recibido de Igualada y sus hospitales. — El dia 22 el capitán D. Gerónimo Noguera se presentó con su compañía en la *Baga del Colomé*, empezando un vivo fuego con los enemigos durante una hora; obstinados ellos en no ceder, dicho capitán tomó la delantera con el sable en la mano, gritando á ellos, y los puso en vergonzosa fuga hasta la casa de la Calsina, en donde recibieron refuerzo de S. a. Cecilia. El expresado capitán fué acometido por 4 de ellos, mató á uno con su fusil, y á otro con el sable, y los demas escaparon. La pérdida del enemigo fué de algunos muertos y heridos, como todos los dias.

Del teniente coronel D. José Manso. — Manresa 2 de setiembre. — Los enemigos, que en número de 2000 condujeron un convoy á Barcelona, tuvieron mucho descalabro en las inmediaciones de la capital por un puñado de individuos de las compañías que tengo apostadas en el Llobregat, pues les mataron mas de 20 que no quisieron rendirse, incluso un coronel, y cogieron algunos prisioneros, con un tambor y una excelente caja militar.

Del comandante D. Ramon Mas. — Casa-Brunet de Guardiola 3 de setiembre. — Esta mañana con 400 hombres del somaten, y de acuerdo con D. Domingo Darnís que mandaba 150 de los de Vich, y D. Juan Carrera, que manda una partida patriótica de 94 hombres, atacamos con vigor á los enemigos en el fuerte de Sta. Cecilia, Roca-foradada, Puigferran y demas puntos de esta línea, y los desalojamos del de Roca-foradada, quemando sus barracas, destruyendo sus parapetos, y cogiendo muchos fusiles, mochilas y otros efectos. En los demas puntos han sido batidos á tiro de pistola de sus fuertes y reductos, con admiracion de ellos mismos, que han visto con pasmo lo que hacen estos que llaman *salteadores y tropa bisoña*. Las fuerzas eran iguales. La pérdida del enemigo es de unos 60 hombres: á nosotros nos faltan 5, y tenemos algunos heridos.

Del mismo. — Campamento de Casa-Brunet 5 de setiembre. — He sabido que los enemigos de Igualada han salido hácia Cervera, y se cree que en aquella villa ha quedado la guarnicion acostumbrada. Asimismo he sabido que el gobierno frances de dicha villa mandó ahercar á 2 ó 3 prisioneros que nos hicieron en el ataque de ántes de ayer. Por lo que he resuelto dar á entender al general frances de Monserrate, que si continúa en dar tales sentencias contra los individuos de estas compañías que caygan prisioneros, mandaré quemar vivo á cualquiera frances que pare en nuestras manos. — Esta tarde me han traído algunos víveres que pasaban á Igualada, los que ha interceptado una de las compañías que envié á aquellas inme-

diaciones, llevándose tambien 60 cabezas de ganado, que estaban á tiro de pistola de la centinela francesa. —

Cádiz 9 de octubre. Las gacetas que han venido últimamente de Cataluña, y llegan hasta el 10 de setiembre, hablan de la ocupacion del castillo de S. Fernando por los franceses, pero sin referir circunstancia alguna, ni aun la fecha de este desgraciado acontecimiento. Los periódicos franceses habian contado ya, que el 8 de agosto desertó un ayudante de campo del mariscal de campo D. Juan Antonio Martínez, gobernador de la fortaleza, y dió noticia al enemigo de que la guarnicion se hallaba en un estado lastimoso, reducida á algunas onzas de pan y con poca agua, y que estaba resuelta á abrirse paso con la bayoneta; que con este motivo redoblaron los franceses su vigilancia; que la guarnicion, despues de haber pasado 2 dias en quemar ó inutilizar los efectos que no podia llevarse, consumidos ya todos los víveres y municiones, intentó evadirse en la noche del 16 al 17 de agosto, pero que fué rechazada con pérdida de 400 hombres; de cuyas resultas se rindió á discrecion el 19 por la mañana, sin otra condicion que la seguridad de las vidas. El mariscal Macdonald al concluir el oficio en que da cuenta de este suceso al ministro de la guerra, dice que la toma de Figueras ha puesto fin á la guerra en aquella parte de Cataluña. Las noticias referidas en los artículos anteriores muestran que Macdonald ha errado su pronóstico, como lo han errado otros muchos gefes franceses en orden á las cosas de España. —

El mariscal de campo D. Manuel Freyre, general en gefe interino del tercer ejército, entregó el 7 de setiembre el mando al teniente general D. Nicolas Mahí. El cuartel general estaba en Mula. — Las noticias sobre el estado de la salud pública en aquel pais son muy desagradables: á pesar de las providencias tomadas por las autoridades, la epidemia de Cartagena ha cundido en Murcia, Orihuela y otros pueblos, haciendo en ellos lamentables estragos.

El reyno de Valencia está nuevamente amenazado: pero el patriotismo de los naturales no es menor al presente que en otras épocas anteriores, en que supieron burlar los esfuerzos de los franceses y del mismo Sachet que los manda; y por otra parte son ahora mucho mayores que nunca los recursos y medios de defensa. El capitán general D. Joaquin Blake se halla á la cabeza del segundo ejército con fuerzas muy respetables; y si el enemigo no abandona la empresa, deben aguardarse en breve sucesos de grande importancia, y probablemente de gloria.

En el número anterior, pág. 1085, lín. 5, donde dice octubre, léase setiembre.